

療法 (highly active antiretroviral therapy, HAART) で難治性の伝染性軟属腫が治癒したという報告も見られる¹⁰⁾。

■ 再発の予防パートナーの追跡調査

本症は、乾燥肌のものに多く、白色ワセリンなどの保湿剤だけでも治癒することがある。したがって、入浴後、保湿剤の外用を行い、皮膚の清潔と保湿を行う。タオルは、患者と別のものを使用させ、他のものへの感染を防ぐために、肌と肌が触れ合うことは禁じる。50°Cで直ちに失活するので、患者の衣類などは熱湯消毒をすると良い。

■ コメント

オーストラリアでのELISA法による調査によると、抗伝染性軟属腫ウイルス抗体保有率は6カ月から2歳までの乳幼児が最も低く3%で、加齢とともに増加し、50歳以上で39%に達すると報告されている⁹⁾。したがって、本症はかなりのものが不顕性または顕性として罹患していることが推定される。

■ 文 献

- Becker, T.M., Blount J.H., Douglas, J., Judson, F.N.: Trends in molluscum contagiosum in the United States, 1966-1983. *Sex. Transm. Dis.*, 13: 88-92, 1986.
- 本田まりこ, 新村眞人: 陰部伝染性軟属腫. *臨床医*, 15: 30-32, 1989.
- Kaplan, M.H., Sadick, N., McNutt, N.S., Meltzer, M., Sarngadharan, M.G. & Pahwa, S.: Dermatologic find-

ings and manifestations of acquired immunodeficiency syndrome (AIDS). *J. Am. Acad. Dermatol.*, 16: 485-506, 1987.

- Smith, K.J., Yeager, J., Skelton, H.: *Molluscum contagiosum: its clinical histopathologic, and immunohistochemical spectrum*. *Int. J. Dermatol.*, 38: 664-672, 1999.
- Mark, R., Buller, L., Burnett, J., et al.: Replication of *molluscum contagiosum*. *Urology*, 213: 655-659, 1995.
- Konya, J., Thompson, C.H.: *Molluscum contagiosum virus: antibody responses with clinical lesions and seroepidemiology in a representative Australian population*. *J. Infect. Dis.*, 179: 701-704, 1999.
- Meadows, K.P., Trying, S.K., Pavia, A.T., et al.: Resolution of recalcitrant *molluscum contagiosum* virus-lesions in human immunodeficiency virus-infected patients treated with Cidofovir. *Arch. Dermatol.*, 133: 987-990, 1997.
- Dohil, M., Prendiville, J.S.: Treatment of *molluscum contagiosum* with oral cimetidine: clinical experience in 13 patients. *Pediatr. Dermatol.*, 73: 310-312, 1996.
- Syed, T.A., Goswami, J., Ahmadpour, O. A., Ahmad, S. A.: Treatment of *molluscum contagiosum* in males with an analogy of imiquinod 1% in cream: a placebo-controlled, double-blind study. *J. Dermatol.*, 25: 309-313, 1998.
- Calista, D., Boschin, A., Landi, G.: Resolution of disseminated *molluscum contagiosum* with Highly Active Anti-Retrovial Therapy (HAART) in patients with AIDS. *Europ. J. Dermatol.*, 9: 211-2113, 1999.

膣トリコモナス症

はじめに

膣トリコモナス (*Trichomonas vaginalis*) 原虫による感染症は、もっともポピュラーな STD として古くから知られているもののひとつであるが、地域による感染率の差が大きく、また近年我が国では減少傾向にあるが、再発を繰り返す難治症例も少なくない。再発の経過をみると、原虫の残存によるものと、隣接臓器からの自己感染のほか、パートナーからの再感染がある。すなわち、膣トリコモナスは患者自身の膣ばかりでなく、子宮頸管、下部尿路やパートナーの尿路、前立腺などにも侵入し、ピンポン感染をきたすにもかかわらず、男性に比べ特に女性で症状が強いこともあり、本感染症と HIV 感染や PID (卵管炎などの骨盤内感染) などとの関係にも留意することが必要である。膣トリコモナスはこの他、感染者の年齢層が他の STD と異なり非常に幅広く、中高年者でもしばしばみられるのが特徴である。これは、無症状のパートナーからの感染によるものが多いことを示している。また、性交経験のない女性や幼児でも感染の見られることから、他の感染経路、すなわち身につける下着やタオルなどからの感染や検診台、便器や浴槽を通じた感染などが知られている。

症 状

男性

男性では尿道炎症状を起こすが、一般に無症候ことが多い。しかし、長期間の観察では、無症候であつても尿道分泌物や炎症像が、非感染者に比べて多いといわれている。尿道炎は非淋菌性尿道炎 (NGU) であるが、近年はクラミジア (*C. trachomatis*) がその原因として注目されることから、膣トリコモナスは確かに NGU を起こすにもかかわらず、その原因として重視されてはいない傾向にある。尿道への感染だけでは排尿により洗い流される可能性があるが、トリコモナス感染を有する男性には、前立腺炎を有するものが多い。トリコモナスは、本来、前立腺や精囊などに棲息しており、この場合は尿道にてくることで NGU 症状を呈するとみられる。

女性

男性に比べると、女性トリコモナス感染症の臨床像は非常に多様である。おおむね 20-50% は無症候性感染者といわれるが、その三分の一は 6 カ月以内に症候性になるといわれ、泡状の悪臭の強い帯下増加と外陰、膣の刺激感、強い瘙痒感を訴える。

膣トリコモナス症の症状（帯下）はトリコモナス膣炎によるもので、発症機序については膣トリコモナスがアレルゲンとなって免疫反応が惹起され、局所や全身的規模での反応から膣炎が起こるという機序も考えられているが、一般にはトリコモナスが膣の清浄度を維持する乳酸桿菌と拮抗して起こるという説が有力である。この説では、膣内細菌で最も優勢である乳酸桿菌は、膣粘膜細胞内のグリコーゲンを乳酸に代謝し、結果的に膣内 pH を 5 以下に保ち、これが他の細菌の発育を抑制し、膣の清浄度を維持しているが、感染したトリコモナスがこれに拮抗してグリコーゲンを消費し、その結果、乳酸桿菌の減少、乳酸の減少、pH の上昇を招き、他の細菌の発育増加により膣炎症状を起こすというものである。実際、膣炎ではトリコモナスだけがみられるのではなく、臭いの原因となる嫌気性菌や大腸菌、球菌の増殖をきたした混合感染の形態をとることが一般的で、膣炎の病態、臨床症状は、この混合感染によって作られているといえる。治療によりトリコモナスが減少、消失すると再び乳酸桿菌が優位となって、他の細菌の発育抑制、減少から膣内の状況が改善され、治癒に向かうと考えられる。

それゆえ、卵巢からのエストロゲンの供給が十分で、膣粘膜のグリコーゲンが豊富な性成熟期の女性では、トリコモナスの治療で乳酸桿菌の発育が優位となり、膣炎症状の改善、治癒を期待できるが、卵巢機能の低下した中高年婦人では、細菌膣症の治療を必要とするこもまれではない。一般的に治療に使用されるメトロニダゾールは、トリコモナスなどの原虫だけでなく、嫌気性菌にも非常に効果があり、症状の改善に有効である。

診 断

男性での NGU の症状は他の原因のものと変わりなく、尿道の膿汁も淋菌性のような膿性ではなく、感染後の潜伏期も 10 日前後と淋菌より長い。新鮮な無染色標

本で運動するトリコモナスを見つければ診断がつくが、必ずしも容易ではなく、一般的には膿汁や初尿の沈渣を用いた炎症細胞や他の細菌と併せての診断や、臼水培地、浅見培地などによる培養検査が行われている。

女性では古典的には泡状の、悪臭の強い、黄緑色の帶下が重要であるが、このような症状は半数程度の症候性婦人で認められるだけである。腫の発赤は75%の婦人でみられ、コルポスコープでは90%の婦人に苔状の子宮底部を認めることができる。多くは新鮮な腫分泌物の無染色標本の鏡検で活発に運動するトリコモナスを確認できるが、少数では剥離細胞などの陰で見落とすことがあり、腫トリコモナス培地による培養が有用である。

治 療

腫トリコモナス症の治療は、配偶者、パートナーとともに、同時期、同期間の治療を必要とする。その際、男性では女性に比べ、トリコモナス検出が困難であるため、パートナーの男性が陰性と判定されることもあるので注意を要する。

トリコモナス感染症の治療には、現在、5-ニトロイミダゾール系のメトロニダゾールが一般的である。男性ではNGUを呈することもあるが、腫トリコモナスは前立腺などにもいるため洗浄は効果がなく、経口剤を用いる。女性でも尿路への感染の可能性があり、やはり経口剤が必須である。座剤や経口投与が困難な例では、腫錠単独療法を行う。なお、難治例や再発例では経口、腫錠による併用療法を行う。

メトロニダゾール（フラジール錠[®]250mgなど）の500mg/日分2、10日間

メトロニダゾールは胎盤を通過し胎児へ移行するので、原則として妊娠への経口投与は避ける。一方、腫薬を用いた妊娠初期および後期の検討では、妊娠後期でわずかの血中移行が認められたのみであり、安全性での局所療法の優位性がみられている。

また、ニトロイミダゾール系の薬剤は、その構造内にニトロ基をもっており、発ガン性が否定できないとされていることで、1クールの投与は10日間程度にとどめ、追加治療が必要なら1週間はあけることとする。そのほか、投与中の飲酒により、腹部の仙痛、嘔吐、潮紅など

のアンタビュース様作用が現れることがあるので、投与中および投与後3日間の飲酒は避けるよう指導するなどの注意が必要である。

さらに近年の治療法として、上記の10日間薬剤投与のほかに、単回大量投与法としてメトロニダゾール1.5g 単回投与をすすめるむきもある。

治癒判定

自他覚症状の消失をみるとともに、トリコモナス原虫の消失を確認する。女性では、次回月経後にも原虫消失の確認をする方がよい（残存腫トリコモナスが月経血中に増殖するため）。

予 後

メトロニダゾールの経口投与で90ないし95%の消失がみられる。同時期に患者とパートナーの両者を治療すれば、その予後は良好である。

パートナーの追跡

患者およびパートナーの同時治療ができたケースでは、通常は必要ない。

コメント

5-ニトロイミダゾール系の薬剤は大変有効であるが、一部に耐性を示すトリコモナスがある。これらには現在のところより高用量の再投与で対処しているが、なかには消失のみられない難治症例もある。これら耐性トリコモナスにも有効な薬剤が期待されている。

文 献

- 1) 河村信夫：Trichomonas感染症、臨床的事項（男性）、性と感染（熊本悦明、島田 肇、川名 尚編），p.143-148、医薬ジャーナル社、大阪、1990。
- 2) 矢野明彦、川名 尚：Trichomonas感染症、臨床的事項（女性）、性と感染（熊本悦明、島田 肇、川名 尚編），p.149-161、医薬ジャーナル社、大阪、1990。

- 3) 河村信夫：Trichomonas 感染症、基礎的事項、性感染症（熊本悦明、島田 騒、川名 尚、河合 忠編）、p.274-280、医薬ジャーナル社、大阪、1991。
- 4) 高田道夫、久保田武美：Trichomonas 感染症、臨床的事項、性感染症（熊本悦明、島田 騒、川名 尚、河合 忠編）、p.281-290、医薬ジャーナル社、大阪、1991。
- 5) 保田仁介：トリコモナス、開業医のための性感染症（熊澤 浄一編）、p.120-126、南山堂、東京、1999。
- 6) 松田静治、市瀬正之：膣トリコモナス症の疫学的特徴と臨床効果の検討。曰性感染症会誌、6：101-107、1995。
- 7) Paisarntantiwing, R., Brockmann, S., Clarke, L., et al. : The relationship of vaginal Trichomoniasis and pelvic inflammatory diseases. Sex. Transm. Dis., 22 : 42-343, 1995.
- 8) Meysick, K., Garber, G.E. : *Trichomonas vaginalis*. Curr. Opin. Infect. Dis., 8 : 22-25, 1995.
- 9) Trichomoniasis. 1998 Guidelines for treatment of Sexually Transmitted Diseases. MMWR., 47 : 74-75, 1997.
- 10) 河村信夫：泌尿器科領域におけるトリコモナスの研究 第5報。曰泌会誌、60 : 44-49, 1969.
- 11) Kawamura, N. : Metronidazole for treating Urogenital Infections with *Trichomonas vaginalis* in men. Brit. J. vener. Dis., 54 : 81-83, 1978.
- 12) Müller, M. : *Trichomonas Vaginalis* and Trichomoniasis Vaginitis and Vaginosis (Horowitz, B, ana Mårdh, P, A, ed) Wiley-Liss, Inc. 39-45, 1991.
- 13) 松田静治：膣トリコモナス症、臨床と研究、80 : 855-858, 2003.

細菌性膣症

はじめに

細菌性膣症 (Bacterial vaginosis : BV) は、以前には非特異性膣炎、ガードネルラ膣炎、ヘモフィルス膣炎、嫌気性菌膣症などとして知られていたが、現在では、乳酸桿菌 (*Lactobacillus*) が優勢の膣内細菌叢から好気性菌の *Gardnerella vaginalis*、嫌気性菌の *Bacteroides* 属、*Mobiluncus* 属、*Peptostreptococcus* 属、その他 *Mycoplasma hominis* などが過剰増殖した、複数菌感染として起こる病態と考えられている。しかし、下記のような診断基準に合致する例の半数以上は無症状であつて、病因は未だ完全には解明されていない。

近年、BV が注目されるのは絨毛膜羊膜炎(CAM)、羊水感染、早産、前期破水が本症を有する妊婦で頻度が数倍高くなることや、子宮内膜炎(産褥感染)、PID 罹患の危険率が上昇することで、ときに膣トリコモナス症、子宮頸管炎とも合併する。BV を、膣炎(Vaginitis)とせず Vaginosis なる名称にした背景には、膣炎を分離される細菌で規定せず、膣分泌物の性状所見などに主眼をおいた事情が存在しよう。なあ、BV を STD に含めることに反対の意見も多いことを配慮し、むしろ Sex associated disease として捉えた方がよい。

症状、診断

BV の約半数は無症候性であり、自覚症状としても帯下感の訴えは軽い。局所所見では、膣分泌物の多くは灰色で、漿液性、均質性である。ときに悪臭を訴えるものもある。膣分泌物の量も多くなく、膣壁にも明らかな炎症所見はみられない。

BV の診断は、膣分泌物の性状検査、染色検査に重点を置き、細菌培養の結果を参考にして行う。診断基準として、①灰色帯下 ②膣内 pH > 5.0 (4.5) ③アミン臭の検出（採取した膣内容に 10% KOH を加えるとアミン臭—魚臭を生ずる）④ Clue cell の検出（上皮細胞の 20%以上）がある。

このうち Clue cell は、多型性、小短グラム陰性桿菌が膣上皮細胞の周辺に多数散在した所見として検出することができる。

以上四つのうち三つが陽性であれば、ほぼ診断ができるが、これに前記の細菌培養成績(*Gardnerella vaginalis* や嫌気性菌の検出など)が伴えば一層確実である。むしろ BV の実用的でかつ迅速な診断法としては、膣内容の鏡検（グラム染色）所見と性状検査とを併せた判定法が勧められる。グラム染色により Clue cell、嫌気性弯曲桿菌など一般細菌、カンジダなどの証明が可能であり、加えて BV では、グラム陽性桿菌である *Lactobacillus* や白血球が少ないことも判定の根拠とする。近年、膣内容をグラム染色し、細菌の多寡、菌の染色態度ならびに形態からスコア化し、BV の診断に用いようとの試みが登場している (Nugent score)。ただ、この方法も鏡検には若干の習熟が求められること、検査する個人により判定に差が生ずることなどから、有用性は十分認められても、特異性 (false positive の問題) と治療後の判定に問題があるとの指摘もある。正確な pH 測定とアミン臭の検出 (トリメチルアミン、チラミンなど) とを同時に行えば、より診断の手がかりとなろう。pH も、>4.5 より >5.0 が、より実用的とされてきた。Clue cell も鏡検に慣れると、グラム染色でなくても膣内容の wet smear (生食中で鏡検) でもつけることも可能である。*Gardnerella vaginalis* のみの培養法による診断は、特異性が低い。鑑別診断では膣トリコモナス症（帯下感多し）、膣カンジダ症（瘙痒感多し）、萎縮性膣炎などとの鑑別が必要となる。

治療

BV の治療には、局所療法と内服療法とがあり、前者が主役である。

局所療法

わが国で通常行われている方法が局所療法で、十分な治療効果が認められる。しかし、中には自覚症状のみが改善し、細菌学的効果も含めた他覚的所見の効果判定が不徹底な面もあり、再発と見まがうような症例に遭遇することがある。

現在、使用できる唯一の膣錠は、好気性菌、嫌気性菌に対して広い抗菌作用を有するクロラムフェニコール (クロロマイセチン®) 膣錠 (100mg 含有) で、1 日 1 回 7~10 日間投与する。そのほか、2%のクリンダマイシン (ダラシン®) クリームを自己調整し、就寝時 5g を膣内に投与する方法もある。

内服療法

BV に有効な薬剤として、メトロニダゾール(フラジール[®]) があげられる。1 日 1.0g (1 回 500mg、1 日 2 回) を 7 日間投与する。これ以外では、アンピシリン(ビクシリン[®]、ABPC)、アモキシシリソ(サワシリソ[®] AMPC) を各 1 日 2.0g (1 回 500mg、1 日 4 回) 7 日間投与を行う方法もあるが、治癒率はかなり低くなる。(上記 3 薬剤は現在 BV に保険適用はない。)

その他

乳酸菌製剤の局所(膣内)への試用も検討されている。

治療判定

治療(局所、内服)後、自他覚所見(膣内容の各種性状検査)に加え、できれば細菌培養も行い、効果を判定するが、不完全な治療を避けるため、必ず 1 ワーク後の検査が必要である。この際、グラム染色によるスコアリング(BV ではスコア 7-10、健常群ではスコア 0-3、中間群ではスコア 4-6)を参考にする。

パートナーの追跡

BV は、性的パートナーの多い女性がかかりやすいとの報告があるとはいえ、STD とは決めつけられない。通常、患者の性的パートナーには症状がないこと、性的パートナーの治療をしても患者の臨床経過に影響を与えないこと、などから、再発防止のためにパートナーの治療をすることや、その追跡をすることは勧められない。

コメント

BV は、STD というより性関連疾患(Sex associated disease)と考えられ、性的パートナーが多いほど罹患率が高く、IUD の試用で有意にリスクが高まるといわれて

いる。所見は多彩で、かつ全般にマイルドであるが、膣トリコモナス症、カンジダ症が否定されても、なお頑固な帶下を訴えるものには、まず本症の検査を行うことを勧めたい。

また、診断、検査上、培養結果は参考所見にとどめ、帶下(膣内容)の一般性状検査を優先することが実用的と思われる。

文 献

- 1) Amsel, R., et al.: Nonspecific vaginitis, diagnostic criteria and microbial and epidemiologic association. Am. J. Med., 74 : 14-22, 1983.
- 2) Spiegel, C.A., et al.: Diagnosis of bacterial vaginosis by direct gram stain of vaginal fluid. J. Clin. Microbiol., 18 : 170-177, 1983.
- 3) Nugent, R.P., et al.: Reliability of diagnosing BV is improved by a standardized method of gram stain interpretation. J. Clin. Microbiol., 29 : 297-301, 1991.
- 4) Thorsen, P., et al.: Few microorganisms associated with bacterial vaginosis may constitute the pathologic core. Am. J. Obstet. Gynecol., 178 : 580-587, 1998.
- 5) Mac Dermott, R.I.J.: Bacterial vaginosis. Br. J. Obst. Gynecol., 102 : 92-94, 1995.
- 6) Peipert, J.F., et al.: Bacterial vaginosis as a risk factor for upper genital tract infection. Am. J. Obstet. Gynecol., 117 : 1184-1187, 1997.
- 7) 松田静治：細菌性膣症の診断. 臨床検査, 47 : 214-216, 2003.
- 8) 島野敏司ほか：細菌性膣症の臨床. 臨婦産, 48 : 803-806, 1994.
- 9) Guise, J.M., et al.: Screening for bacterial vaginosis in pregnancy. Am. J. Prev. Med., 20 : 62-72, 2001.
- 10) Reid, G., et al.: The Potential for Probiotics to Prevent vaginosis and preterm labor. Am. J. Obstet. Gynecol., 189 : 1202-1208, 2003.

ケジラミ症

はじめに

ケジラミ症（ケジラミとも称する）は、吸血性昆虫であるケジラミ（*Phthirus pubis*）が寄生することにより発症し、主として性行為によって感染する。従来、ケジラミが病名として用いられてきたが、病原体のケジラミと区別する必要から、ケジラミ症と言われるようになつた。ケジラミの主な寄生部位は、陰毛である。

人に寄生するシラミには、ケジラミと同じシラミ目（Anoplura）に属する他の二種、アタマジラミ（*Pediculus humanus capititis*）とコロモジラミ（*P.h. corporis*）の三種類があげられるが、このなかで性感染症（STDs）を起こすのは、ケジラミのみである。

わが国では、第二次世界大戦以後、ケジラミは他のシラミ類とともに激減していたが、1970年代中頃より、他のSTDと同様、国内で増加の傾向をみせた。この原因としては、国内に從来から密かに生存しつづけたケジラミに加え、1970年代、海外との交流が盛んになるにつれ、成人男子について国内に入ってきたものが増えたものと推定されている¹⁾。さらに当時、国内にはシラミに有効な治療薬剤がなかつたことが、同時期より流行し始めたアタマジラミとともに、国内で増える原因となつた。その後、一旦やや減少したが、1990年代中頃になり、再び増加の傾向をみせている。

ケジラミの生態と形態

シラミ類は、幼虫から成虫まで、雌雄ともに宿主より吸血し、血液を栄養源としている。宿主選択性が強く、ケジラミも、他のアタマジラミ、コロモジラミと同じく、ヒトにのみ寄生し、ヒトからのみ吸血する。吸血は1日に数回行われ、吸血した血液を栄養分として成長し、脱皮を繰り返し、成虫となり、交尾後、雌は産卵する。卵は、毛の基部近くに生み付けられ、セメント様物質で毛に固定される。産卵後の卵は7日前後で1齢幼虫が孵化し、5~6日で脱皮し2齢、4~6日後に3齢を経て、4~5日で成虫となり、1~2日後に卵を産み始める。生活環は3~4週間である。さらに成虫は3~4週間生存し、その間30~40個の卵を産む。

ケジラミ虫体は、やや褐色を帯びた白色で、アタマジラミが楕円形であるのに比べ、円形に近く、触覚を持つ

小さな頭部と3対の脚を持つ。第一脚は先端に細い爪を持つが、第二、第三の脚の先にはカニのような大きな爪を持つ。このため、別名カニジラミ（crab lice）ともいわれる。体長は、雌成虫で1.0~1.2mm、雄成虫で0.8~1.0mmである。

卵は、灰色を帯びた白色で、光沢を持ち、卵円形で、毛に斜めに付き、毛の基部に近い方がセメント様物質で固着されている。

症 状

症状は、寄生部位の瘙痒のみで、皮疹を欠くのを特徴とする。主たる寄生部位の陰股部に瘙痒を訴えるが、肛門周囲、腋毛、胸毛、大腿部の短毛に寄生する場合は、これらの部位にも瘙痒を生ずる。また、鬚毛、眉毛や睫毛にも寄生する。睫毛に寄生すると、眼脂のように見えることもある。従来、ケジラミは頭髪には寄生しないと言われてきたが、これは誤りで、幼小児や女性では、頭髪にもケジラミが寄生する。また、まれではあるが、男性の頭髪にも寄生する²⁾。このような場合には、頭部にも瘙痒を訴える。

瘙痒を自覚するのは、感染後1ヵ月から2ヵ月が多い^{1),3)}。

瘙痒の程度は個人差があり、数匹の寄生で激しい瘙痒を訴える一方、多数の寄生でも、瘙痒のないこともある。副腎皮質ホルモン外用剤の使用例、悪性リンパ腫¹⁾などで、瘙痒を欠いた症例もあり、瘙痒の発症機序には、シラミの唾液に対する一種のアレルギー反応の関与が想定されている。

ときに瘙痒のため搔破し、搔破性湿疹を併発したり、二次感染を起こすことがある。

欧米の教科書では、寄生が長期に及んだ場合、0.1~1cm不整形の青灰色斑（maculae caeruleae）を認めるとあるが³⁾、わが国ではまれである。

感染経路

ケジラミの主な感染経路は、陰毛の直接接触による感染がほとんどである。一方、家族内では、親子間の感染も多く、特に接触の密な母子間の感染が多い^{1),2)}。

毛布などの寝具や、タオル等を介する間接的感染経路

もある。しかし、ケジラミは宿主から離脱後、良い条件下でも生存期間は48時間以内であり、しかも1日に10cm程度しか歩行できない⁴⁾。したがって、感染経路は性行為を介するものが主である。

診 断

成人男女で陰部の瘙痒を主訴とする場合は、ケジラミ症が疑われる。拡大鏡で見ながら、陰毛基部に付着する褐色を帯びた白色物を、先の細い摺子でつまむと、脚を動かすのが観察される。スライドグラスにのせ、検鏡し、虫体を確認する。あるいは、陰毛に産みつけられた卵を検鏡しても確定診断はつく。

また、肌着にケジラミの排泄する糞による黒色点状の染みが付くのも、参考となる。

ケジラミが頭髪に寄生した場合は、アタマジラミとの識別が必要になるが、虫体の形や爪の形で、識別は容易である。

卵のみが頭髪から検出された場合には、次のような点で鑑別される。

すなわち、ケジラミの卵は、アタマジラミの卵に比べ、卵蓋が大きく、丸い。卵蓋にある気孔突起が大きく、数も16個で多い。一方、アタマジラミでは8個である。毛への付き方が、ケジラミでは下端のみを包むようにセメント様物質が付くが、後者では、下方3分の1を包む、などから鑑別は可能である⁵⁾。

治 療

一番安価で、確実な方法は、ケジラミの寄生している部位の剃毛である。しかし、寄生が陰毛に限られていれば剃毛も可能であるが、体の短毛、腋毛、あるいは頭髪に寄生する場合には、すべての毛髪の剃毛は困難である。

剃毛が困難な場合には、薬剤を使うことになる。現在、シラミの治療薬として国内で認可されているのは、0.4%フェノトリンパウダー（スミスリンパウダー[®]）と0.4%フェノトリンシャンプー（スミスリンシャンプー[®]）の2剤のみである。両者ともに、一般市販薬であり、医家用には使えない。

治療方法としては、フェノトリンパウダーの適量を寄生部位に散布し、1~2時間後に洗い落とす。フェノト

リンシャンプーの場合には、3~5mlを陰毛に用い、5分後に洗い落とす。これらの薬剤は、卵には効果が弱い。前述のように、卵の孵化期間は1週間前後である。この期間を見込んで、3~4日ごとに3~4回、これを繰り返す。

治療上の注意としては、相互感染を繰り返すことがあるので、セックス・パートナーの治療も怠ってはいけない。また、親子感染があるので、家族単位で一斉に治療する。

陰毛以外の体の短毛や、腋毛、頭髪、睫毛、眉毛、鬚毛などにも寄生する場合、これら寄生部位の治療を怠ると、完治しない。

人から離れた虫体は、ある期間、生存している可能性があるので、アイロンをかけるなどで衣服を熱処理するか、あるいはドライクリーニングを行う。

治療判定

シラミの卵は、セメント様物質で毛に固着されており、抜け殻になってしまっても、長い間、陰毛に残る。これを見て未治癒とされ、治癒判定を誤ることがある。治癒判定には、寄生虫体がないことを確認のうえ、毛の基部近くに生み付けられた卵を採取し、検鏡する。抜け殻は一目瞭然であるが、孵化前の卵だと、判断に苦慮することがある。生卵では内容が充実しているが、死卵では中空であることが目安となる。

パートナーの追跡

発症の多くは、感染1~2カ月後が多い。したがって、1~2カ月前に性的交渉のあつた相手のケジラミ寄生の有無を調べる。性行為以外の感染もあり、家族内感染を起こすので、家族全員を調べる。

コメント

ケジラミの場合には、他の性感染症との合併例も多いので、梅毒血清反応やHIV抗体などの検査を行うことが望まれる。

ケジラミのみならず、アタマジラミ、コロモジラミとともに、治療上で困ることは、国内でシラミに使える薬剤

ガピレスロイド系の Phenoxyrin 1種2剤のみであり、しかも、市販薬であることである。諸外国では、有機塩素系の γ -BHC(Lindane)、有機燐系の Malathion、カーパメイト系の Carbaryl、ピレスロイド系の Pyrethrins、Allethrin、Resmethrin、Permethrin など、多種のシラミ治療薬が用いられている。わが国でも、医療用として使えるシラミ治療薬の開発が急務であろう。

文 献

1) 大滝倫子ほか：ケジラミ症の年次推移、皮膚病診療, 7:

- 261-264, 1985.
- 2) 大滝倫子ほか：頭髪にも寄生したケジラミ症の3家族例、皮膚臨床, 21: 655-660, 1979.
- 3) Alexander, J.O.: Infection with Anoplura-Lice, Arthropods and Human Skin, pp.29-55, Springer-Verlag, Berlin, Heiderberg, New York, Tokyo, 1984.
- 4) Busvine, J.R.: Pediculosis: Biology of the Parasites. In; Orkin, M., et al. (ed), Scabies and Pediculosis, J.B. Lippincott Co., p.143, 1977.
- 5) 熊切正信ほか：ケジラミとヒトジラミの卵子による鑑別－走査電子顕微鏡像－、臨皮, 36: 1121-1125, 1982.

性器カンジダ症

はじめに

性器カンジダ症は、カンジダ属によって起こる性器の感染症である。女性での主な病型は、膣炎、外陰炎であり、この膣炎と外陰炎は合併することが多いので、一般に外陰膣カンジダ症 (vulvovaginal candidiasis) といわれている¹⁾。発症には何らかの誘因がある場合が多く、中でも抗生素投与例に発症することが多い。女性性器の感染症のうちでは、日常頻繁にみられる疾患である。

また、女性に特有な疾患といつてもよく、男性での罹患例は少ない。男性罹患例での主な病型は、亀頭炎である。性器カンジダ症の原因菌としては、*C. albicans* が最も多く、次いで *C. glabrata* が多い。その他のカンジダ属も少数例に認められ、カンジダ属同士の混合感染例もある²⁾。

症 状

女性

自覚症状は、外陰や膣の瘙痒感と帯下の増量であるが、ときに外陰や膣の灼熱感、痛み、性交痛、排尿障害を訴える。他覚症状としては、外陰部において軽度の浮腫、軽度の発赤、白色帯下の付着、瘙痒のためのひつかき傷などが認められ、膣において、酒粕状、粥状、ヨーグルト状の白色膣内容がみられ、これは膣壁、頸部に塊状に付着する。ただし、これらの症状は他の外陰・膣疾患でも見られることがあり、外陰膣カンジダ症に特異的な所見ではない。

なお、糖尿病に合併した例やステロイド剤投与例などでは、膣よりも外陰部、股部の炎症が強く、湿疹様の所見を呈す。

男性

性器にカンジダを保有していても、男性の場合は、症状を呈することは少ない。症状を呈する場合の多くは、包茎、糖尿病、ステロイド剤投与例、消耗性疾患例である。主な病型は亀頭炎であり、自覚的には瘙痒感、違和感を訴える。まれに尿道炎を起こす。他覚的には、冠状溝周辺、亀頭に発赤、紅色丘疹、小水泡、びらん、浸軟、白苔を見る。

診 断

女性

外陰および膣内においてカンジダが検出され、かつ、瘙痒感、帯下の増量などの自覚症状や、外陰・膣の炎症を認めた場合にカンジダ症と診断される²⁾。特殊な場合を除き、単にカンジダを保有しているだけではカンジダ症と診断されず、治療の必要はない。膣内カンジダ保有率(陽性率)は、非妊娠約 15%、妊娠約 30%であり、治療必要例は、非妊娠膣内カンジダ保有例のうちの約 35%、妊娠膣内カンジダ保有例のうちの約 15~30%である³⁾。

外陰膣カンジダ症の診断にあたっては、トリコモナス膣炎、細菌性膣症などとの鑑別のため、一連の問診、外陰部所見、膣鏡診、膣内 pH 測定、鏡検、培養を行う。カンジダの証明法には、鏡検、培養法があるが、簡易培地を利用した培養法が簡便である。

1) 問診

問診では、次の各疾患の特徴的な訴えを参考にする。
外陰膣カンジダ症では、強い瘙痒感を訴える。

トリコモナス膣炎では、多量の帯下を、時に臭気を訴える。

細菌性膣症では、帯下は軽度であるが、臭気を訴える。

2) 外陰部の特徴的所見

外陰膣カンジダ症では外陰炎の所見を認めるが、トリコモナス膣炎、細菌性膣症ではこれを認めない。

3) 膣鏡診による特徴的所見

膣内容に関しては、外陰膣カンジダ症では、白色で酒粕状、粥状、ヨーグルト状であり、トリコモナス膣炎では淡膿性、時に泡沫状で量は多く、細菌性膣症では、灰色均一で量は中等量である。膣壁発赤については、外陰膣カンジダ症、トリコモナス膣炎ではこれを認められるが、細菌性膣症では認められない。

4) 膣内 pH

カンジダでは通常 4.5 未満を示す。一方、トリコモナス膣炎や細菌性膣症では 5.0 以上を示す⁴⁾。

5) 鏡検法

スライドグラス上に生理食塩水を1滴落とし、腔内容の一部を混ぜ、カバーグラスを覆って、顕微鏡で観察する。分芽胞子や仮性菌糸体を確認することにより、カンジダの存在を検索する。なお、*C. glabrata* は仮性菌糸を形成しない。ただし、この、生鮮標本の鏡検によりカンジダを検出することは、習熟しないと困難である。生鮮標本による鏡検は、腔内におけるトリコモナスの存在や細菌の多寡を知ることにより、他の腔炎との鑑別をするのに意義がある。

カンジダの場合は、白血球增多は著明ではなく、腔内清浄度はⅠ～Ⅱに保たれている場合が多い。トリコモナス腔炎では、白血球よりやや大きく、鞭毛を有し、運動性のあるトリコモナスを認め、腔内容中の白血球增多を認める。細菌性腔症では、乳酸桿菌が少なく、通常、白血球增多は認められない。

なお、スライドグラス上に採取した帯下に10% KOH を滴下し、カバーグラスをかけて鏡検すると、カンジダが観察しやすくなる。このときにアミン臭（魚臭）を呈すれば、細菌性腔症の疑いが濃厚である。なお、外陰部におけるカンジダ症の診断には、外陰皮膚内にカンジダの要素を証明する必要がある。これには、外陰皮膚の落屑をスライドグラスにとり、10% KOH を滴下し、カバーグラスをかけて鏡検し、カンジダを証明する。これは外陰カンジダ症と他の外陰部の皮膚疾患との鑑別に有用である。

6) 培養法

標準的な培地はサブローブドウ糖寒天培地であるが、水野一高田培地(TM)、CA-TG 培地(TM)などの簡易培地の使用が推奨される。2-3日で特徴的なコロニーが認められ、コロニーの性状で *C. albicans* と *C. glabrata* の区別が、ある程度可能である。

7) その他

なお、カンジダ属を血清学的に鑑別同定するための日常検査用のキットにはカンジダチェック(TM)があるが、再発難治例以外では行う必要はない。また、細胞診のパニコロ一染色標本でもカンジダの検出が可能である。

男性

簡易培地を用いるが、その方法は女性における場合と同様である。検査部位は、亀頭冠状溝あるいはその周囲を、綿棒で擦過する。

治療

女性

一般的な注意としては、局所の清潔と安静を保つこと、刺激性石鹼の使用禁止、通気性のよい下着の使用、急性期には性交渉を避けること、などが挙げられる。

治療薬には、腔錠、腔坐剤、軟膏、クリーム、経口錠などがある。

1) 合併症のない急性の外陰腔カンジダ症

a) 腔錠、腔坐剤による連日治療の場合

一般には連日通院を原則とし、腔洗浄後に腔錠あるいは腔坐剤を腔円蓋部に挿入する。腔錠、腔坐剤にはイミダゾール系が用いられる。連日投与を行う場合は、約1週間の治療をまず行って効果を判定し、効果が十分でない場合は、追加治療の方法を検討する。

イミダゾール系

クロトリマゾール 100mg (エンペシド腔錠®)

1日1錠 6日間

硝酸ミコナゾール 100mg (フロリード®)

1日1錠 6日間

硝酸イソコナゾール 100mg (アデスタン G100®)

1日1錠 6日間

硝酸オキシコナゾール 100mg (オキナゾール V 100®)

1日1錠 6日間

b) 腔錠による週1回治療の場合

通院困難例では、週1回投与の方法が便利である。1週1回の来院時に、次の剤型を腔洗浄後に後腔円蓋部に挿入する。

硝酸イソコナゾール 300mg (アデスタン G300®)

2錠 1回使用

硝酸オキシコナゾール 600mg (オキナゾール V 600®)

1錠 1回使用

効果は1週1回の治療を行う方法よりも、連日治療する方法のほうがやや優れている。

c) 局所塗布剤

通常、上記の塗錠、塗坐薬の使用とともに、軟膏、クリームの外用剤を併用する。

次の局所塗布剤を処方し1日2~3回外陰部に塗布する。

イミダゾール系

クロトリマゾール 10mg/1g (エンペシドクリーム®)

ミコナゾール 10mg/1g (フロリード D®)

硝酸エコナゾール 10mg/1g (パラベールクリーム®)

硝酸イソコナゾール 10mg/1g

(アデスタンクリーム®)

硝酸オキシコナゾール 10mg/1g

(オキナゾールクリーム®)

2) 再発を繰り返す外陰塗カンジダ症

これに対する確立された推奨指針はないが、次の事項を参考にする。

a) 誘因の除去

抗生素投与、ステロイド剤、エストロゲン・ゲスタゲン合剤、ニトロイミダゾール剤、制癌剤などの薬剤の投与、コントロールされていない糖尿病、性交感染、免疫抑制剤の使用、不適当な下着、洗浄剤の使用など、発症の誘因を検索し、その除去に努める。ただし、誘因不明な例も多い。

b) 治療薬剤の変更

再発を繰り返す例では、*C. glabrata* が原因菌となっていることが多いという指摘があり、また、各種の抗真菌剤の中には *C. glabrata* に対する MIC が *C. albicans* のそれに比べ高い薬剤があるという基礎研究の報告がある⁵⁾。このことが臨床的に治療抵抗性を示す理由ではないとされているが、再発を繰り返す例では、初回治療薬と異なる薬剤に変えてみる。

c) 自己腸管内のカンジダ除菌

塗錠、塗坐薬などを用いた治療により、腔内カンジダが一時消失しても、自己腸管に存在するカンジダが外陰部を経て腔内へ侵入するという経路により、新たに腔に感染することが再発の原因であるという点を重視する説がある。これに関しては、肯定的意見、否定的意見など

種々の報告があるが、再発を繰り返す例においては、試行するのも一つの方法である。これには、アムホテリシン B の経口剤が使用される。

アムホテリシン B (ファンギゾン内服錠®)

1日 100mg×2~4

なお、本剤は消化管より吸収されないので、腔や外陰皮膚に薬剤は移行せず、腔や外陰皮膚存在するカンジダに対する効果はないとされる。

d) 最近の経口剤による治療

外国においては、外陰・腔カンジダ症を再発を繰り返す例に対して、フルコナゾール、イトラコナゾールの経口錠による治療例が、多数報告されている⁶⁾。しかし、日本では承認されていない。

また、フルコナゾール、イトラコナゾールは、妊娠では避けるべきであり、他剤との相互作用がある点にも注意する必要がある。なお、他科領域においては、これら経口剤が普及するにつれ耐性菌出現の問題が生じている。

3) 妊娠中の外陰腔カンジダ症

腔内にカンジダが陽性で、瘙痒感、帯下の増量など症状があるときは治療を行う。36週以降で、すなわち分娩が近づいている状況で、腔内に多量のカンジダを認めるとときには、分娩時の産道感染を予防する意味で治療する。カンジダによる羊水内感染や、産道感染により新生児の口腔粘膜が侵されると、鳴口創となるが、これは致死的ではない。

早産未熟児の娩出が予想されるときで、カンジダを妊娠腔内に認めるときには、特に治療に心がける。児娩出前の妊娠に対して、あるいは、娩出後の新生児に対して、抗生素を使用する機会が多いので、カンジダによる羊水内感染や産道感染が起きる可能性が高いからである。

1,500g未満の早産未熟児では、感染に対する抵抗力が低いので、児はカンジダによる重篤な全身感染症となることもある。治療は、塗錠、軟膏、クリームを使用し、非妊娠時に準じて治療を行うが、経口錠は避ける。

男性

男性が症状を訴える例では、局所の清潔を保ち、女性と同様の抗真菌剤の軟膏、クリームの塗布により治療する。男性が症状を訴える例では、包茎、糖尿病、ステロ

イド剤使用がその誘因である場合があるので、考慮に入れる。

男女とも、HIV 感染例における性器カンジダ症の頻度が高いといわれている。HIV 感染例での性器カンジダ症が、従来の抗真菌療法に対して異なる反応を示すという証拠はない。したがって、非 HIV 感染例と同様の治療でよい¹⁾。

治癒判定

治療により、かゆみや異常帯下などの症状が消失したものを見ると治癒とする¹⁾。これには、カンジダが消失したものだけではなく、カンジダがなお少数存在しているものも含まれる。

再発を繰り返す例においては、治療効果の評価と副作用出現の有無について、症状が消失しても、定期的にフォローアップする¹⁾。

予後

カンジダによる病変は、通常、外陰部や腔などの局所に留まり、骨盤内や全身感染症には至らない。1週ないし2週の初回治療により、85~95%の例は治癒に至る⁴⁾。少数例は再発を繰り返す。年間4回以上外陰腔カンジダ症の再発を繰り返す例を recurrent vulvovaginal candidiasis (RVVC) という¹⁾。

なあ、再発(recurrence)には、再感染(reinfection)によって発症する場合と relaps によって発症する場合がある。再感染の感染経路の一つは、自分の腸管に存在するカンジダが肛門から外陰部を経て新たに腔に自己感染する経路であり、他の一つは、性感染の経路で男性から新たに感染した場合である。relaps による発症とは、極少量の、つまり検査検出感度以下のカンジダが腔内に残存しており、これが増殖した結果により発症したものである。

パートナーの追跡

腔からのカンジダ検出率、亀頭冠状溝からのカンジダ検出率は、いずれも性行為のある例において高い¹⁾。ま

た、外陰・腔カンジダ症の約5%は、性交感染が原因である⁶⁾。しかし、外陰腔カンジダ症は、性交渉のみにて獲得するものではなく、パートナーの定型的追跡は必要な¹⁾。

なあ、外陰腔カンジダ症の再発を繰り返す例において、男性パートナーの治療をすることによって、女性の再発を防止ないしは減少することができたという controlled study の報告はみられない⁹⁾。しかし、現実には、再発婦人のパートナーに対する検査を行い、カンジダ陽性ならば、抗真菌クリームないし軟膏を男性の局所に塗布することによって治療することが妥当であろう。

コメント

性器カンジダ症は、性感染症としてもとらえられるが、日和見感染症であるという側面をもつ。検査結果で「性器よりカンジダが検出されたからといって、性器カンジダ症である」とはいえない。この特徴が、他の STD と大きく異なる点である。この理由により、治療対象例の選択を十分に吟味する必要がある。急性例での予後は良好であるが、再発性外陰腔カンジダ症は難治である。再発性外陰腔カンジダ症に関して、外国においては、フルコナゾール、イトラコナゾールのほかに、経口錠による治療例が数多く報告されているが、日本ではまだ承認されていない。

文 献

- 1) 1998 Guidelines for Treatment of Sexually Transmitted Diseases, 47 (RR-1); 1-118, 1998.
- 2) 高田道夫, 久保田武美: 性器カンジダ症. 性感染症一症候からみた検査の進め方(熊本悦明, 島田 騫, 川名 尚, 河合 忠編), 医薬ジャーナル社, 大阪, 1991.
- 3) 久保田武美: 外陰・腔真菌症と腔トリコモナス症. 産婦の実際, 33: 559-567, 1984.
- 4) 松田静治: 外陰・腔の感染症. 産婦人科領域感染症(岡田 弘二, 松田静治編), 医薬ジャーナル社, 大阪, 1988.
- 5) 久保田武美: 治療抵抗性外陰腔真菌症. Jpn. J. Med. Mycol., 39: 213-218, 1998.
- 6) 高田道夫: Candida 症. 性感染症学(熊本悦明, 島田 騫, 川名 尚編), 医薬ジャーナル社, 大阪, 1990.

非クラミジア性非淋菌性尿道炎

はじめに

Sexually transmitted diseases (STD) の一つである男子尿道炎は、淋菌性尿道炎 (gonococcal urethritis, GU) と非淋菌性尿道炎 (non-gonococcal urethritis, NGU) とに分けられる。NGU は、男子尿道炎の約 70% を占めるが、その病原的意義が確定しているのは *Chlamydia trachomatis* のみである。しかしながら、NGU 患者のうち尿道擦過物あるいは初尿から *C. trachomatis* が検出されるのは、30 から 40% の患者にすぎない。本邦における 2000 年度の性感染症流行の実態調査でも、非クラミジア性 NGU の年間罹患率はクラミジア性 NGU の罹患率より高く、男子の STD のなかで最も高い¹⁾。クラミジア性 NGU と非クラミジア性 NGU との間には、臨床像の差異は認められないが、*C. trachomatis* が検出されず、通常の細菌培養法にて一般細菌が検出されない NGU 患者に対しても *C. trachomatis* に抗菌活性を持つ抗菌剤の投与が大多数の症例において臨床上有効である。すなわち、*C. trachomatis* と同様の病原性と薬剤感受性を有し、かつ通常の培養法では培養困難な細菌による NGU の存在が推測される。今日までに、非クラミジア性 NGU の起炎菌の候補として *Ureaplasma urealyticum*、*Mycoplasma genitalium*、*Staphylococcus saprophyticus*、*Haemophilus species*、*Bacteroides ureolyticus*、*Trichomonas vaginalis*、herpes simplex virus, adenovirus、*Microsporidia* などの各種の病原体、さらに性行為の多様化により口腔内細菌による NGU の可能性が検討されてきた^{2),3)}。しかしながら、これら微生物の病原的意義およびこれらの微生物による NGU の頻度や病態など、なお不明な点が多い。

症状と診断

非クラミジア性 NGU の潜伏期間は 1 週間から 5 週間で、比較的緩徐に発症し、尿道分泌物の排出、排尿時痛あるいは尿道の瘙痒感を呈する。尿道分泌物は、漿液性から粘液性で少量の場合が多く、起床時のみに認める場合や下着の汚れとして認めるだけの場合もある。GU に比較して非クラミジア性 NGU の症状は軽度の場合が多いが、クラミジア性 NGU と非クラミジア性 NGU と

の間には、臨床像の有意の差異は認められず、互いの鑑別は困難である。また、*U. urealyticum* あるいは *M. genitalium* が検出される非クラミジア性 NGU 尿道炎についても特徴的な臨床症状は認められない。

一般診療での男子尿道炎の診断は、症状および尿道スミア中の多核白血球の有無および、そのグラム染色標本の所見に基づき行われる。尿道分泌物中にグラム陰性双球菌を認めた場合には GU とし、認められない場合には NGU として診断し治療を開始する。起炎菌については、初診時に淋菌および *C. trachomatis* の検索を行うが、一部の研究施設を除き *U. urealyticum* や *M. genitalium* などの微生物の検出は、現時点では困難である。

治療法

治療開始時にはクラミジア性 NGU と非クラミジア性 NGU を区別せず、NGU に対する治療として *C. trachomatis* に抗菌活性を有するテトラサイクリン系、マクロライド系あるいはニューキノロン系の抗菌剤の投与を行う。これらの抗菌剤による化学療法により、クラミジア性 NGU のみならず非クラミジア性 NGU の大多数の症例においても、自覚症状の改善と尿道スミアあるいは初尿沈渣中の白血球の消失が認められる⁴⁾⁻⁶⁾。

具体的な治療方法（保険適用）

- 1) ドキシサイクリン（ビブラマイシン®）
1 日 100mg×2 14 日間
- 2) ミノサイクリン（ミノマイシン®）
1 日 100mg×2 14 日間
- 3) クラリスロマイシン（クラリス®、クラリシット®）
1 日 200mg×2 14 日間
- 4) ガチフロキサシン（ガチフロ®）
1 日 200mg×2 14 日間
- 5) レボフロキサシン（クラビット®）
1 日 100mg×3 14 日間
- 6) トスフロキサシン（オゼックス®、トスキサシン®）
1 日 150mg×3 14 日間

これら抗菌剤は *U. urealyticum* および *M. genitalium* に対しても抗菌活性を有しており、これら両菌種が関与する非クラミジア性 NGU の治療をもカバーしているものと考えられる⁷⁾。しかしながら、*M. genitalium*

に対する *in vitro* の抗菌活性は、ニューキノロン剤ではテトラサイクリン系およびマクロライド系抗菌薬に比較してやや劣り、レボフロキサシン投与後の *M. genitalium* による再発例も報告されている⁸⁾。実際には *U. urealyticum* あるいは *M. genitalium* による非クラミジア性 NGU に対する個々の抗菌剤の投与量、投与期間など、さらにその臨床的有用性の検討は十分になされているとは言えず、今後の臨床データの蓄積が待たれる。

非クラミジア性 NGU はクラミジア性 NGU に準じた治療法にて治療可能であり、7 日間の投与にて十分な臨床効果を得られことが多いが、確実な臨床効果を得るためにには 14 日間の投与を要する⁴⁾⁻⁶⁾。無効例ではニューキノロン系からテトラサイクリン系への変更など、ここに挙げた薬剤間での変更が有効な場合がある。また、これらの *C. trachomatis* に抗菌活性を有する抗菌剤が無効の場合には、*T. vaginalis* による尿道炎の可能性も考慮されなければならない⁹⁾。さらに尿道異物、尿道狭窄、尿道憩室など、尿路の異常の検索も重要である。

治癒判定

治癒判定は、非クラミジア性 NGU において起炎菌の検出および特定が困難な現時点においては、自覚症状の改善および尿道スミアあるいは初尿沈渣中の多核白血球の消失に基づき行われるべきである。非クラミジア性 NGU では、クラミジア性 NGU に比較して治療後の尿道炎症状の持続あるいは再発の頻度が高いとされているため、治療完了後 2 週間から 4 週間後の経過観察のための再検査の施行が望ましい¹⁰⁾。

予 後

大多数の非クラミジア性 NGU 症例に対して *C. trachomatis* に抗菌活性を有する抗菌剤による化学療法が有用であり、自覚症状の消失と尿道スミアおよび初尿沈渣中の多核白血球の消失が期待される。非クラミジア性 NGU における合併症としての精巣上体炎、前立腺炎や感染後の尿道狭窄などはまれであり、また、本邦では非クラミジア性 NGU に結膜炎および関節炎を伴う Reiter 症候群の合併もまれである。

パートナーの追跡

非クラミジア性 NGU 患者のパートナーに対する治療の有用性については未だ確立されていない。本邦における 2000 年度の性感染症流行の実態調査¹¹⁾、女子の STD のなかで非淋菌性・非クラミジア性子宮頸管炎の年間罹患率がクラミジア性子宮頸管炎について高いにもかかわらず、男子の非クラミジア性 NGU との関連については不明である。しかしながら、非クラミジア性 NGU の約 20 カラ 30% に検出され、その起炎菌の可能性が示唆されている *M. genitalium* については、本マイコプラズマが非淋菌性・非クラミジア性子宮頸管炎患者の子宮頸管スワブからも検出されており、パートナーが尿道炎患者の感染源および尿道炎患者がパートナーの子宮頸管炎の感染源となりうることを示唆している⁹⁾。したがつて、非クラミジア性 NGU 尿道炎においても、患者およびパートナーの同時治療を行うことが必要である。

コメント

非クラミジア性 NGU は、起炎菌を含めその病態が明らかでないいくつかの感染症からなる一つの症候群として捉えることができる。臨床的にはクラミジア性 NGU の治療に準じた治療法が大多数の症例で有効であるが、将来においては非クラミジア性 NGU を構成する個々の感染症の起炎菌を含め、その病態を明らかにし、その病態に沿った診断方法および治療方法の確立が望まれる。

文 献

- 1) 熊本悦明ほか：日本における性感染症（STD）流行の実態調査（2000 年度の STD・センチネル・サーベイランス報告），日性感染症会誌，12：32-67，2001.
- 2) Taylor-Robinson, D., Furr, P.M. : Update on sexually transmitted mycoplasmas. Lancet, 351 (suppl. III) : 12 -15, 1998.
- 3) Schwartz, M.A., Hooton, T.M. : Etiology of non-gonococcal nonchlamydial urethritis. Dermatol. Clin., 16 : 727-733, 1998.
- 4) 熊本悦明ほか：Sexually transmitted diseases としての男子尿道炎、子宮頸管炎に対する Ofloxacin の治療効果の

- 検討, 淋菌及び *Chlamydia*, Jpn. J. Antibiot., 41 : 1445-1479, 1988.
- 5) 出口 隆ほか：男子NGUに対するtosufloxacin tosilateの臨床的検討. CHEMOTHERAPY, 41 : 376-391, 1993.
- 6) 河田幸道ほか：淋菌性尿道炎および非淋菌性尿道炎に対するgatifloxacinの臨床効果. 日本化学療法学会誌, 47 : 786-793, 1999.
- 7) Taylor-Robinson, D., Bébéar, C. : Antibiotic susceptibilities of mycoplasmas and treatment of mycoplasmal infections. J. Antimicrob. Chemother., 40 : 622-630, 1997.
- 8) Deuchi, T., S. Maeda, S. *Mycoplasma genitalium* : another important pathogen of nongonococcal urethritis. J. Urol., 167 : 1210-1217, 2002.
- 9) Krieger, J.N., et al. : Clinical manifestations of trichomoniasis in men. Ann. Intern. Med., 118 : 844-849, 1993.
- 10) Martin, D.H., Bowie, W.R. : Urethritis in males. In Sexually transmitted diseases 3rd edition (Holmes, Mårdh, P-A., Sparling, P.F., Lemon, S.M., Stamm, W. E., Piot, P. and Wasserheit, J.N. ed.), p.833-845, McGraw-Hill, New York, 1999.
- 11) Uno, M., et al. : *Mycoplasma genitalium* in the services of Japanese women. Sex. Transm. Dis., 24 : 284-286, 1997.

軟性下疳

はじめに

軟性下疳は、*Haemophilus ducreyi*（軟性下疳菌）による性感染症（STD）で、性器の感染部位に、痛みの強い壊疽性潰瘍と鼠径リンパ節の化膿性炎症とが特徴である。元来、東南アジア、アフリカ等熱帯、亜熱帯地方に多く発生している疾患であつて、わが国では、終戦後の昭和20～25年の性病流行期にときどき見られたが、その後減少をつづけ、最近ではまれに東南アジアで感染してきた患者が見られる程度で、発生頻度は低い。アフリカ、東南アジア、南米では梅毒を上回る症例数の地域がある。

米国では、多分、国外からの持込みによると思われるが、*H. ducreyi* の増加があり、本症がとくに異性間でのHIV感染伝達の増加因子であることから、重要なSTDとして強調されている。

また、梅毒トレポネーマと同時に感染した場合、混合下疳と呼ぶ。

症 状

潜伏期間は2日～1週間で、好発部位は、男子で亀頭、冠状溝の周辺、女子で大小陰唇、膣口などで、辺縁が鋸歯状の掘れ込みの深い潰瘍が生じ、接触による痛みが強い。続いて鼠径部のリンパ節も大きく腫脹し、自発痛、圧痛が強い。

診 断

特徴のある症状のため、視診、触診のみでも診断は容易である。

確定診断としては、病原菌の検出であるが、染色鏡検と培養法とがある。*H. ducreyi* は、長さ1.1～1.5μm、グラム陰性の連鎖状桿菌で、グラム染色で赤く染まる。培養では長連鎖を作るが、病巣の分泌物と塗沫染色標本では、連鎖状の桿菌を発見しがたい。鏡検、培養とともに実施が困難で、成功率は低い。

1 検体の採取方法

通常、潰瘍面を生理的食塩水で洗って、表面に混在する雑菌を除去して、潰瘍面の分泌物を白金耳または綿棒

（クラミジア検査の男子用）でとる。しかし、軟性下疳の潰瘍は梅毒の硬性下疳と異なり、接触により激痛を訴えるので、傷面を綿花やガーゼで拭き取ることは不可能である。表面麻醉薬（ベノキシール®0.4または1%液・参天製薬）を滴下し、無痛化すると採取しやすい。

2 染色鏡検

検査法：グラム染色、またはメチレンブルー染色

検体をスライドグラスに塗沫するときは、通常行う水平回転で拡げず、点々と付着させるか、綿棒の棒を軸として回転するよう塗沫する方がよい。

3 培養検査

確定診断および薬剤耐性を調べるためにには、培養検査が必要である。培養には、血液成分とパンコマイシンを加えたハートインヒュージョン寒天培地¹⁾またはチョコレート寒天培地²⁾が用いられているが、国内では培養やPCRでの検出を受託してくれる機関がない。

4 鑑別診断

- a. 陰部ヘルペスは潰瘍が浅く、痛みも軽い。
- b. 梅毒の硬性下疳は、底に硬い浸潤を触れ、圧痛、自発痛はなく、鼠径リンパ節は硬く腫大するが、圧痛、化膿がない。

治 療

本菌は難培養性であるため、耐性的的確な把握が困難である。古くはマクロライド系、テトラサイクリン系薬剤が主で、治療効果も十分であった。その後、ST合剤、ニューキノロン系、セフェム系薬剤も有効とされたが、すでにサルファ剤、アンピシリン、テトラサイクリンに対するプラスミド性の耐性株が知られ、エリスロマイシン、シプロフロキサシン、トリメトプリムなどに対する感受性低下も報告されている。

1 投与方法

CDC、WHOのガイドラインの推奨処方は以下である。

- 1) アジスロマイシン（ジスロマック®）

1g 経口 単回投与

2) セフトリアキソン (ロセフィン®)

250mg 筋注 単回投与

3) シプロキサシン (シプロキサン®)

500mg 2×/日 経口 3日間

4) エリスロマイシン (エリスロシン®)

500mg 3×/日 経口 7日間

なお、3) は妊娠に不適

潰瘍面にはゲンタマイシン軟膏塗布

リンパ節の腫脹が強く、穿刺を必要とする場合は、癰孔防止のため、隣接の正常皮膚面から針を入れて穿刺する。切開やドレナージは禁忌。

2 経過観察

本菌の耐性化が早いことから、治療後の治癒の確認は重要である。治療が有効な場合は、治療開始後3日以内に症状は軽減しはじめ、7日以内にかなり改善する。治療開始後4~5日経過しても、症状の改善がみられない場合は、下記のことを考慮すべきであるが、早急に解明が困難であれば、とりあえず他の薬剤に変えるべきである。

1. 診断が正しいか。
2. 他のSTDとの混合感染の可能性。
3. 抗菌剤が正しく服用されたか。
4. 感染した *H. ducreyi* が薬剤に耐性かどうか。
5. HIVに感染していないか。(HIV感染患者では治

癒が遅れたり、治療に反応しないケースもある。)

コメント

軟性下疳は、潜伏期間が短く、激痛を伴い、性交は不可能であるので、多くのパートナーへの感染は少なく、また、感染を受けても数日で癰孔し、梅毒やクラミジアのように癰孔が遅れる事はない。

梅毒と混合感染の場合、マクロライド系、テトラサイクリン系、ペニシリン系の薬剤を7~14日使用すると梅毒も同時に治癒する場合があるが、ニューキノロン系、ST合剤は梅毒には無効であるので、1~2カ月後に血清反応で確認する必要があり、また、本症の潜伏期が短いことから、診断3カ月後のHIV再検を要する。

文 献

- 1) 数内英子: Medical Technology, 10: 241-245, 1982.
- 2) 小島弘敬、高井計弘: *Haemophilus ducreyi* を分離培養した軟性下疳症例. JASTD, 9: 76-77, 1989.
- 3) Martin, D.H., et al.: Comparison of azithromycin and ceftriaxone for the treatment of chancroid. Clin. Infect. Dis., 21: 409-414, 1995.
- 4) WHO: 2001 Guidelines for the management of STD.

HIV 感染症/エイズ

はじめに

HIV 感染症は、血液・体液等を介して感染する感染症で、現在、日本では異性間および男性同性間の性的接触が主要な感染経路である。感染予防のための教育・啓発が行われているが、日本ではいまだに新規感染者もエイズ発症者も増えつづけている。

一方、HIV 感染症の治療法は近年めざましく進歩し、抗 HIV 薬を併用することにより、多くの症例において、血漿中 HIV-RNA 量が検出限界以下にまで下げられるようになった。これにより CD4 陽性リンパ球が増え、日和見感染症の合併が減り、死亡率も低下してきている。しかし、感染者の多くは感染していることを自覚していないがために、他へ伝播しているとともに、適切な治療法の恩恵に浴することもなく、エイズを発症する患者も増えている。他の性感染症（STD）に罹患していると局所の傷害のため HIV を伝播しやすくなるとともに、感染を受けやすい状況にある。また、性感染症（STD）に感染する行動そのものが HIV に感染するリスクである。

HIV 感染症であることの診断

1999 年に改訂された HIV 感染症の診断基準では、PCR など新しい技術が取り入れられ、また、これにより小児の診断基準も合理的なものとなっている。現在の厚生労働省のサーベイランスのための診断基準は、次の通りである。

1. HIV の抗体スクリーニング検査法（酵素抗体法（ELISA）、粒子凝集法（PA）、免疫クロマトグラフィー法（IC）等）の結果が陽性であって、以下のいずれかが陽性の場合に HIV 感染症と診断する。
 - 1) 抗体確認検査（Western Blot 法、蛍光抗体法（IFA）等）
 - 2) HIV 抗原検査、ウイルス分離及び核酸診断法（PCR 等）等の病原体に関する検査（以下、「HIV 病原検査」という）
2. ただし、周産期に母親が HIV に感染していたと考えられる生後 18 カ月未満の児の場合は、少なくとも HIV の抗体スクリーニング法が陽性であり、以下のいずれかを満たす場合に、HIV 感染症と診断する。
 - 1) HIV 病原検査が陽性

- 2) 血清免疫グロブリンの高値に加え、リンパ球数の減少、CD4 陽性 T リンパ球数の減少、CD4 陽性 T リンパ球数/CD8 陽性 T リンパ球数比の低下という免疫学的検査所見のいずれかを有する。

エイズの診断基準

一般的には、後天的な免疫不全状態が生じ、その結果、日和見合併症が生じた状態であり、HIV 感染症以外にその免疫不全を説明する原因が存在しない場合に、エイズと言うことができる。しかし、サーベイランスの上では、何をもって免疫不全と判定するのか定義を明確にしておかなければ、正しい統計がとれない。そのため、厚生労働省ではサーベイランスのための診断基準を定めている。それによると、既述した HIV 感染症の基準を満たし、表 1 に示した指標疾患（indicator disease）の一つ以上が明らかに認められる場合にエイズと診断することとされている。表 1 は 1999 年に改定されたものであり、これには各指標疾患の診断方法も付随しているが、ここでは紙面の都合で割愛した。一旦エイズを発症した場合、その指標疾患が治癒しても、エイズの診断はそのままとすることになっている。

混乱を避けるため、サーベイランスのみならず、臨床的にもこの基準に従つて診断するのが妥当と思われる。

HIV 感染症の病態

HIV 感染症は、HIV が CD4 陽性 T リンパ球やマクロファージ系の細胞に感染した結果、免疫システムが徐々に破壊されていく進行性の疾患である。その病期は、1) 感染初期（急性期）、2) 無症候期、3) AIDS 発症期の 3 期に大きく分類される。感染初期は発熱、咽頭炎、倦怠感、筋肉痛といったインフルエンザ様の症状を呈することがあるが、これらの症状は数週間で消失し、無症候期に移行する。この無症候期においても、感染者のリンパ組織では毎日 100 億個前後のウイルスが新たに産生されており、それらが CD4 陽性リンパ球に次々と感染し破壊していく。感染リンパ球のみならず未感染の CD4 陽性リンパ球もアポトーシスを起こし壊れていくため、CD4 陽性リンパ球数は徐々に減少する。無症候期では血漿中ウイルス量とリンパ組織中ウイルス量は一種の平

表1 エイズの指標疾患 (indicator disease)

(厚生労働省エイズ動向委員会)

A. 真菌症

1. カンジダ症 (食道、気管、気管支、肺)
2. クリプトコッカス症 (肺以外)
3. コクシジオイデス症
 - ① 全身に播種したもの
 - ② 肺、頸部、肺門リンパ節以外の部位に起こったもの
4. ヒストプラズマ症
 - ① 全身に播種したもの
 - ② 肺、頸部、肺門リンパ節以外の部位に起こったもの
5. カリニ肺炎

B. 原虫症

6. トキソプラズマ症 (生後1か月以後)
7. クリプトスピロジウム症 (1か月以上続く下痢を伴ったもの)
8. イソスピラ症 (1か月以上続く下痢を伴ったもの)

C. 細菌感染症

9. 化膿性細菌感染症

(13歳未満で、ヘモフィルス、連鎖球菌等の化膿性細菌により以下のいずれかが2年以内に、二つ以上多発あるいは繰り返して起こったもの)

 - ①敗血症
 - ②肺炎
 - ③髄膜炎
 - ④骨関節炎
 - ⑤中耳・皮膚粘膜以外の部位や深在臓器の膿瘍
10. サルモネラ菌血症 (再発を繰り返すもので、チフス菌によるものを除く)
11. 活動性結核 (肺結核又は肺外結核) ※
12. 非定型抗酸菌症
 - ①全身に播種したもの
 - ②肺、皮膚、頸部、肺門リンパ節以外の部位に起こったもの

D. ウィルス感染症

13. サイトメガロウィルス感染症 (生後1か月以後で、肝、脾、リンパ節以外)
14. 単純ヘルペスウィルス感染症
 - ①1か月以上持続する粘膜、皮膚の潰瘍を呈するもの
 - ②生後1か月以後で気管支炎、肺炎、食道炎を併発するもの
15. 進行性多巣性白質脳症

E. 腫瘍

16. カポジ肉腫
17. 原発性脳リンパ腫
18. 非ホジキンリンパ腫

LSG 分類による ①大細胞型、免疫芽球型 ②Burkitt 型
19. 浸潤性子宮頸癌※

F. その他

20. 反復性肺炎 (1年に2回以上くり返すもの)
21. リンパ性間質性肺炎/肺リンパ過形成…LIP/PLH complex (13歳未満)
22. HIV 脳症 (痴呆又は亜急性脳炎)
23. HIV 消耗性症候群 (全身衰弱又はスリム病)

*C11活動性結核のうち肺結核及びE19浸潤性子宮頸癌については、HIVによる免疫不全を示唆する症状または所見がみられる場合に限る。